

Observation ornithologique

Autor(en): **Lettau, Marc**

Objektyp: **Preface**

Zeitschrift: **Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger**

Band (Jahr): **46 (2019)**

Heft 4

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Observation ornithologique

- 5 **Courrier des lecteurs**
- 6 **En profondeur**
Des milliers de jeunes exigent une politique climatique responsable
- 11 **Culture**
Le fromage suisse aime le hip-hop
- 12 **Société**
La ville de Genève se rapproche de son lac
Première suisse: le Tribunal fédéral annule une votation populaire
- 14 **Politique**
Un cas clair: la Suisse durcit sa loi sur les armes
Sujet sans fin: les débats sur la rente de vieillesse ne sont pas terminés
- 17 **Série littéraire**
Heinrich Anacker? Un poète à succès dont la Suisse a honte
- 18 **Politique / Élections 2019**
L'e-voting fait face à de forts vents contraires
Le financement des partis manque de transparence
- 22 **Informations de l'OSE**
- 26 **news.admin.ch**
Ce qu'il faut savoir sur les prochaines élections fédérales
- 28 **Images**
Les tableaux monumentaux du peintre Franz Gertsch
- 30 **Lu pour vous / Écouté pour vous**
- 31 **Sélection / Nouvelles**



Je ne suis pas ornithologue, mais j'aime les oiseaux. Surtout ceux qui volent en liberté, pas ceux en cage. Il y a un oiseau que j'ai rencontré pour la première fois très récemment. C'était tôt le matin, dans les Préalpes bernoises. J'ai tout d'abord entendu un chant puissant, étrangement roucoulant. Interloqué, j'ai ouvert l'œil, quand tout à coup, sur une butte assez proche, est apparu un beau tétras lyre, de son nom latin *Lyrurus tetricus*. Somptueux plumage d'un bleu-noir brillant, queue lumineuse faite de plumes blanches, crête rouge vif. Son chant emplissait toute la vallée. Puis l'oiseau a pris son envol et a disparu. Quelle chance j'ai eue! Le tétras lyre figure sur la liste rouge des espèces potentiellement menacées. Il est devenu si rare au nord des Alpes suisses que je ne pouvais pas m'attendre à le croiser. Ce n'est pas nouveau: la biodiversité est en danger, y compris en Suisse.

Le Parlement suisse s'est lui aussi penché sur les animaux protégés récemment. Il prévoit de permettre l'abattage d'espèces jusqu'ici strictement protégées comme le loup, mais aussi, pourquoi pas, le castor et le lynx. Au cours des débats, certains ont proposé d'assouplir en outre la protection du héron cendré, du harle bièvre et de la très discrète bécasse des bois. Le tétras lyre a aussi fait irruption dans les débats. Au Conseil des États, une question a été lancée: pourquoi la Confédération inscrit-elle des espèces menacées – et notamment le tétras lyre – sur la liste rouge pour permettre ensuite leur abattage?

Protéger d'abord, abattre ensuite – pour simplifier grossièrement. Et puis il y a aussi le fait que plus la politique établie paraît contradictoire, moins elle est compréhensible pour les profanes. Peut-être est-ce justement cela qui conduit des milliers d'écolières et d'écoliers à descendre dans la rue en Suisse en ce moment. Leur revendication? Une politique climatique conséquente, la seule qui soit en mesure d'infléchir le cours fatal du changement climatique. Celle d'aujourd'hui ne leur inspire visiblement pas confiance.

D'un point de vue ornithologique, on peut dire que les jours de grève, les centres des villes résonnent comme des volières bruyantes. Mais les vieux briscards de la politique commencent à entendre les gazouillis des jeunes. Avec les élections qui approchent, la plupart des partis suisses sont tentés de s'habiller de vert. La «Revue Suisse» a elle aussi décidé de tendre l'oreille et d'aller à la rencontre de ces jeunes qui marchent en tête du cortège (page 6).

MARC LETTAU, RÉDACTEUR EN CHEF

Image de titre: la jeune activiste pour le climat Wirada Läderach pendant une manifestation à Berne. Photo Danielle Liniger